

Épocas. Revista de Historia.
ISSNe 2250-6292 ISSN 1851-443X FFHLO-USAL,
Núm. 27, julio-diciembre, año 2024 [pp. 91-92]

ACEVEDO, ALBA MARÍA (2023). *Mecanismos de acción y control eclesiástico: visitas pastorales. El caso de Mendoza en Cuyo en la diócesis de Santiago de Chile (1561-1806)*. Zeta, 306 pp.

El libro presentado es la tesis doctoral de Alba María Acevedo, quien, mediante esta investigación, así como en trabajos anteriores, ha contribuido significativamente a la historia de la región del Cuyo y de la ciudad de Mendoza. Dichos estudios previos han profundizado en la historia de Mendoza desde su fundación en 1561, recuperando y preservando el valioso patrimonio historiográfico de la ciudad.

Graduada en la Universidad del Cuyo, Argentina, en la carrera de Historia, Acevedo también es especialista en Docencia Universitaria y se ha doctorado en la Universidad del Salvador, Buenos Aires, Argentina. Ha desarrollado una distinguida carrera en la historia regional, nacional y americana durante el periodo colonial.

Este trabajo en particular presenta un análisis detallado de cómo las ciudades de Mendoza, San Juan y San Luis, que pertenecieron desde su fundación en 1561 a la diócesis de Santiago de Chile, hasta 1806, fueron influenciadas por las visitas pastorales de los obispos.

La obra consta de una presentación e introducción donde se plantea la problemática principal y los objetivos de la investigación. También presenta un estado de la cuestión que ofrece un extenso estudio sobre la historiografía de la Iglesia hispanoamericana, con especial referencia a Perú, el Río de la Plata, Chile y Cuyo, y expone investigaciones sobre sínodos y visitas pastorales coloniales, abordando cómo estos dos mecanismos han sido analizados desde diferentes ópticas. La metodología empleada en la investigación incluye un enfoque historiográfico, un método comparativo para los distintos sínodos y visitas pastorales, y una metodología interdisciplinaria que considera tanto variables jurídicas, sociales y económicas, como también prácticas institucionales, leyes, doctrina y comportamientos, utilizando tanto métodos cuantitativos, como cualitativos.

El trabajo se divide en tres apartados. La primera parte, "El contexto histórico (Siglos XVI, XVII Y XVIII) Estructura Institucional", aborda la importancia de la Iglesia católica en Hispanoamérica y su influencia en la sociedad colonial, destacando la relación entre la Corona española y la religión a través del Patronato de la Corona. Describe la Diócesis de Santiago de Chile, su normativa, jerarquías y desafíos, y analiza el desarrollo histórico de la región de Cuyo, deteniéndose en algunos de los problemas que la región presentaba para la Iglesia, como lo fue la lejanía.

En la segunda parte, "Los Obispos de Santiago de Chile y Cuyo", detalla cómo se elegían los obispos y cuáles eran sus obligaciones, además de describir el mecanismo de las visitas pastorales. La autora examina las visitas de los obispos a Cuyo, el estado de la región durante las primeras cuatro décadas hasta 1600, y las acciones de los obispos para organizar y mejorar la situación de los indígenas y las ciudades durante todo el periodo.

En la última y tercera parte, "Entre la norma y la realidad", estudia la relación entre los sínodos y las visitas pastorales, mostrando cómo estas últimas buscaban responder a la realidad en la que debían aplicarse las normas eclesiásticas. La autora diferencia entre la religión predicada y la religión vivida, y analiza el papel de los curas como intérpretes de la fe y el dogma. Concluye evaluando los efectos y resultados del proceso de evangelización.

Las conclusiones del libro presentan un análisis exhaustivo de la investigación, mostrando cómo las visitas pastorales funcionaron más que como mecanismos de control eclesiástico y tuvieron un gran impacto en la región desde sus orígenes.

El trabajo de Alba María Acevedo está perfectamente articulado y proporciona un análisis claro de cómo los mecanismos de control eclesiástico, los sínodos y las visitas pastorales influyeron y tuvieron impacto en el desarrollo de la región del Cuyo y sus tres principales ciudades. Su relevancia para el estudio de la historia regional y del desarrollo social y cultural de las ciudades del Cuyo, ofreciendo un detallado examen de los procesos de evangelización y consolidación de la diócesis, es indudablemente invaluable.

JUAN FRANCISCO CHIOVETTA

Universidad Católica Argentina

juanfchiovetta@gmail.com

Épocas. Revista de Historia.